

Le mot des directeurs

Mobilités

La mobilité des hommes et la transmissions des pouvoirs sont des indicateurs de la vie d'une institution.

Assez paradoxalement, certains départs sont un indicateur positif : trois de nos docteurs ont été recrutés en qualité de maîtres de conférences. C'est la reconnaissance de leur mérite, de la qualité du travail accompli avec leur directeur de thèse mais également de la rigueur et du dynamisme du Laboratoire où ils ont pu conduire leur recherche.

Non moins significatif constitue le retour au Laboratoire dès septembre prochain du professeur Grégoire Duchange, auteur d'un manuel de droit du travail, dont l'activité de publication est considérable et qui a fait la preuve de son implication en réussissant à propulser son master de droit social dans le top 10 des meilleures formations en la matière.

Le Laboratoire est aussi un lieu de transmission, en l'occurrence celle de la codirection : le professeur Martinon transmettant celle-ci à notre collègue le professeur Icard. Ce dernier s'est, dès son arrivée, considérablement impliqué dans la vie scientifique de du Laboratoire en organisant notamment des séminaires auprès des doctorants, qui rencontrent un grand succès. Cette transition est l'occasion de saluer le professeur Martinon qui a assumé la codirection du Laboratoire avec sérieux, lui permettant de traverser la crise sanitaire en maintenant une activité scientifique soutenue tout en assumant, et c'est un tour de force, la présidence de la Section Droit privé du Conseil National des Universités. Le professeur Martinon continuera son activité au sein du Laboratoire, où il conduira de nouveaux projets de recherche.



Jean-François CESARO



Arnaud MARTINON

Le Laboratoire en chiffres

- 2 docteurs qualifiés en 2024
- 3 docteurs recrutés en 2024
- 35 thèses en cours
- 5 thèses soutenues en 2023
- 176 docteurs du Laboratoire
- environ 12.000 ouvrages
- 10 enseignants-chercheurs (4 PR & 6 MCF)



Le Laboratoire sur les réseaux



A l'honneur

- Le Laboratoire comptera un nouveau membre à compter de la rentrée prochaine, le professeur **Grégoire Duchange**.
- Trois docteurs du Laboratoire ont été recrutés comme Maître de conférences dans cette campagne de recrutement : **Valentino Armillei** (qualifié 2022) à l'université Paul Valéry-Montpellier ; **Clément Duchemin** (qualifié en 2024) à l'université d'Orléans ; **Hugo Révillon** (qualifié en 2024) à l'université Paris-Saclay. De chaleureuses félicitations à tous les 3 !

Activités du Laboratoire lors du premier semestre de 2024

Conférence de présentation des thèses

Le Laboratoire de droit social a organisé le jeudi 4 avril 2024 une conférence de présentation des thèses soutenues en 2023 et qualifiées par le CNU.

Clément Duchemin et **Hugo Révillon**, qui ont soutenu leur thèse fin 2023 et ont été qualifiés par la Section 01 du CNU en 2024, ont présenté leurs travaux lors de cette conférence.

Soutenance de thèse

- « L'obligation de sécurité : étude de droit comparé » par **Marjolaine Auzanneau**, thèse dirigée par le professeur **Patrick Morvan**, soutenue le 2 avril 2024

Séminaires et ateliers doctoraux

- Atelier doctoral autour des travaux en cours de **Alice Thierry**, 29 février 2024
- Séminaire doctoral « Le droit du travail vu par... », 11 janvier 2024

Conférence de **Jérôme Chacornac** (MCF, Université Paris Panthéon-Assas) : « Le droit du travail vu par le droit des affaires »

- Séminaire doctoral « Le droit du travail vu par... », 16 novembre 2023

Conférence de **Vincent Arnaud Chappe** (CR, CNRS) et **Jean-Philippe Tonneau** (Université Paris-Nanterre) : « Le droit du travail vu par la sociologie »

- Atelier doctoral autour des travaux en cours de **Adeline Mayer**, 30 mai 2024
- Séminaire doctoral « Le droit du travail vu par... », le 4 juin 2024

Conférence de **Alexis Cukier** (MCF, Université de Poitiers) : « Le droit du travail vu par un philosophe du droit ».

Colloque

Le colloque annuel du Laboratoire de droit social « Que reste-t-il de la loi en droit du travail ? » s'est tenu le vendredi 5 avril dernier au Sénat devant 200 personnes.

Les actes du colloque ont été publiés au JCP S n°21 (28 mai 2024).



Publications

Retrouvez [ici](#) toutes les publications des membres du Laboratoire

Rayonnement (Laboratoire hors les murs)

- Séminaire de recherche (projet REPONDS dirigé par Caroline Coupet) organisé par l'IRDA (Université Paris Panthéon-Assas) : intervention de **Grégoire Duchange** en binôme avec **Emmanuelle Claudel** : « L'entreprise : vision d'une concurrentialiste et vision d'un travailliste », 12 mars 2024.
- Seminar of the Western Europe Association of the International Society for Social Law et the International Congress of Labour Law "New Employment relations : untying the Knot(s)" (Université de Lisbonne) : intervention de **Julien Icard** « The French Saga of annual paid leave », 11 avril 2024.
- Colloque Les Rencontres de Planète social « L'actualité du droit syndical dans l'entreprise » : intervention de **Lydie Dauxerre** sur les représentants syndicaux au CSE, 24 avril 2024.

Activités à venir au Laboratoire

Séminaires doctoraux

- Séminaire doctoral de clôture « Le droit du travail vu par... », le 27 juin 2024

Conférence de **Charlotte Goldie-Génicon** (PR, Univ. de Nantes) : « Le droit du travail vu par les civilistes ».

Soutenances de thèse

Pas moins de cinq soutenances de thèse sont à prévoir pour le second semestre de l'année 2024.

Colloque

Le Laboratoire organise, en partenariat avec la Cour de cassation, l'université Panthéon-Sorbonne et l'université de Montpellier une nouvelle édition des *Questions sensibles de droit du travail* le 4 octobre prochain.

Évaluation HCERES

Rapport d'évaluation

L'ensemble du Laboratoire de droit social a été auditionné par l'HCERES le 25 janvier 2024. Un rapport d'évaluation a ensuite été communiqué, dans lequel sont notamment relevés les points suivants :

« Le laboratoire de droit social est une **unité très performante** qui fonctionne de manière fluide dans un esprit de gestion participative. [...] Sa production scientifique est très abondante et **de très bonne qualité**, la totalité de l'unité contribuant à alimenter la recherche [...]

L'activité doctorale est intense, [...] activité qui doit notamment à la politique de forte implication des étudiants de Master dans les activités de recherche [...].

La trajectoire de l'unité est parfaitement lisible, rectiligne et cohérente. [...] En ce qui concerne les thèmes de recherche, l'unité concentre son attention sur les transformations du droit social [...] En ce qui concerne la méthode, [...] l'unité **fonctionne de manière collective**, elle intègre de manière volontariste à son activité les étudiants de master et les doctorants, elle associe de manière très étroite les personnalités des milieux institutionnels et de l'entreprise. En prise avec la réalité sociale, l'unité est ouverte à tous les regards et les points de vue. »

Deux axes de développement ont été préconisés : renforcer la politique internationale du Laboratoire ; faire une place à la réponse à des appels à projets.